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Kommunaler Schulentwicklungsplan 

2019

Die städtischen Schulen im 

Stadtbezirk Bothfeld-Vahrenheide



Einleitung

2Fachbereich Schule: Stadtbezirksrat am 20.11.2019

• Fortschreibung des Kommunalen Schulentwicklungsplans 2019

• Darstellung schulplanerischer Entwicklungen und der 

Bestandszahlen an allen Schulen auf Grundlage der amtlichen 

Schülerstatistik 2018/19

• Fortschreibung der Prognosen für die kommenden Jahre (5 

Jahre im Grundschulbereich, 10 Jahre im weiterführenden 

Bereich)

• Schwerpunktthema „Schulformwechsel“ wird beleuchtet

• Vorschläge der Verwaltung zur Weiterentwicklung der 

Schullandschaft



Einleitung

3Fachbereich Schule: Stadtbezirksrat am 20.11.2019

• Bedarf zur Schaffung zusätzlicher Schulplätze, insbesondere im 

weiterführenden Bereich, aber auch im Grundschulbereich

• siehe Sonderkapitel „Zentrale Herausforderungen“ (Kapitel 1)

• Hohe Zahl von Schulformwechseln

• siehe Schwerpunktthema „Schulformwechsel“ (Kapitel 3)

• Weiterer Ausbau G9 und Ganztagsschulen, Schulsanierungen, 

Umsetzung der Inklusion



Einleitung
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• Unterschiedliche Gründe für steigende Bedarfe:

• Hochwachsen geburtenstarker Jahrgänge

• Zunahme von Schüler*innen mit sonderpädagogischem 

Unterstützungsbedarf (Doppelzählung)

• Schulformwechsel

• Unterjährige Zuzüge



Einleitendes 
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• Vor dem Hintergrund der beschriebenen Situation schlägt die 

Verwaltung vor, die zusätzlich benötigten Schulplätze im 

weiterführenden Bereich vorwiegend an der Schulform IGS 

einzurichten und dazu bestehende Schulen zu erweitern

• Einleitung von Planungen für die Errichtung einer 12. Integrierten 

Gesamtschule mit fünf oder sechs Zügen

• Erweiterung der IGS Bothfeld im Sek I von vier auf fünf Züge, im 

Rahmen der Teilneubau- bzw. Neubauplanungen

• Herstellung der Fünfzügigkeit im Sek I Bereich an der IGS 

Büssingweg im Zuge der derzeit laufenden Neubauplanungen

• Darüber hinaus Erhöhung der Zügigkeit an der Oberschule 

Pestalozzischule von zwei auf drei Züge

• Zusätzlich - Ausbau und Erweiterung von Grundschulen erforderlich
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1. GS Fridtjof-Nansen-Schule 2. GS Gartenheimstraße 3. GS Hägewiesen 4. GS Tegelweg

5. GS Grimsehlweg 6. GS Hoffmann-von Fallersleben-Sch. 7. GY Herschelschule 8. IGS Vahrenheide-Sahlk.

9. IGS Bothfeld 10. FÖS Albrecht-Dürer-Schule
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Die Grundschulen im Stadtbezirk Bothfeld-Vahrenheide



Entwicklung der Schülerzahlen an den Grundschulen

Fachbereich Schule: Stadtbezirksrat am 20.11.2019

• Gesamtkapazität an Grundschulplätzen wird ab SJ 2022/23 ausgeschöpft sein.

• Zusätzliche Kapazitäten werden durch mobile Raumeinheiten vorgehalten.

• Eine Erhöhung der Gesamtkapazität an Grundschulplätzen im Stadtbezirk erfolgt durch 

den geplanten Ausbau der GS Tegelweg auf 4 ½ Züge (2. Bauabschnitt) und ggf. durch 

die Erweiterung der GS Gartenheimstraße auf 4 Züge



GS Fridtjof-Nansen-Schule - Schulentwicklung

Fachbereich Schule: Stadtbezirksrat am 20.11.2019

• Die 4-zügige, offene Ganztagsgrundschule führt im Schuljahr 2019/20 insgesamt 19 

Klassen. Durch Umbaumaßnahmen innerhalb der Schule und durch die Bereitstellung von 

zwei mobilen Raumeinheiten konnten die fehlenden Raumkapazitäten kompensiert 

werden

• Die Prognose für die nächsten Jahre geht weiterhin von einer Überschreitung der 

Zügigkeit aus

• Aufgrund des Klientels der Schülerschaft im Stadtbezirk Vahrenheide-Sahlkamp ist der 

Vorbereitungsunterricht im Schulkindergarten der Grundschule unverzichtbar 



GS Fridtjof-Nansen-Schule - Schulentwicklung

Schuljahr Bestand Saldo Zuzug Wohnungsneubau Summe

2020/21 93 0 0 93

2021/22 129 2 0 131

2022/23 114 5 0 119

2023/24 121 9 0 130



GS Gartenheimschule - Schulentwicklung

Fachbereich Schule: Stadtbezirksrat am 20.11.2019

• Im Schuljahr 2019/20 führt die 3-zügige Schule insgesamt 13 Klassen. Eine 

Interessenbekundung für den Ganztagsschulbetrieb liegt vor.  

• Aufgrund der geplanten Wohnbebauung im Einzugsbereich ist langfristig mit steigenden 

Schülerzahlen zu rechnen

• Die räumlichen Möglichkeiten zum Ausbau auf 4 Züge sind an diesem Standort gegeben, um 

ggf. zusätzliche Bedarfe zu kompensieren



GS Gartenheimstraße - Schulentwicklung
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Schuljahr Bestand Saldo Zuzug Wohnungsneubau Summe

2020/21 94 4 0 98

2021/22 89 3 2 94

2022/23 75 10 2 87

2023/24 87 13 8 108



GS Hägewiesen - Schulentwicklung

Fachbereich Schule: Stadtbezirksrat am 20.11.2019

• Die GS Hägewiesen ist eine 4-zügige offene Ganztagsgrundschule und führt im Schuljahr 2019/20 

insgesamt 18 Klassen und einen Schulkindergarten. Im Schulgebäude befindet sich auch ein Hort

• Zur Zeit wird die angespannte Raumsituation durch die Bereitstellung einer mobilen Raumeinheit 

entlastet

• Die Prognosen sehen in der Tendenz weiter steigende Schülerzahlen. Insofern ist die Bereitstellung 

weiterer mobiler Raumeinheiten in Verbindung mit einem Anstieg der Klassenzahlen zu prüfen

• Die Schule nimmt am Programm „Schule Plus“ teil



GS Hägewiesen - Schulentwicklung

14Fachbereich Schule: Stadtbezirksrat am 20.11.2019

Schuljahr Bestand Saldo Zuzug Wohnungsneubau Summe

2020/21 134 10 0 144

2021/22 102 13 0 115

2022/23 117 17 0 134

2023/24 91 20 0 111



GS Tegelweg - Schulentwicklung

Fachbereich Schule: Stadtbezirksrat am 20.11.2019

• Die GS Tegelweg ist zur Zeit 3-zügig ausgelegt und führt im Schuljahr 2019/20 

insgesamt 15 Klassen sowie einen Schulkindergarten. Zum Schuljahr 2017/18 wurde 

der Ganztagsschulbetrieb aufgenommen. Die dafür erforderlichen Flächen wurden in 

einem Neubau geschaffen. Im Schulgebäude befindet sich auch ein Hort.

• In einem 2. Bauabschnitt soll die Zügigkeit der GS Tegelweg aufgrund der zu 

erwartenden Wohnbebauung und Schülerzuwächse auf 4 ½ Züge erhöht werden

• Zur Überbrückung der räumlichen Fehlbedarfe und im Vorgriff auf die Auslagerung des 

Schulkindergartens wurde eine mobile Anlage mit 6 AUR und einer WC-Anlage in 

Betrieb genommen



GS Tegelweg - Schulentwicklung
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Schuljahr Bestand Saldo Zuzug Wohnungsneubau Summe

2020/21 72 1 0 73

2021/22 59 3 0 62

2022/23 79 6 0 85

2023/24 68 6 4 78



GS Grimsehlweg  - Schulentwicklung

Fachbereich Schule: Stadtbezirksrat am 20.11.2019

• Die 3 ½-zügige GS Grimsehlweg ist eine offene Ganztagsgrundschule und führt im Schuljahr 2019/20 

insgesamt 15 Klassen

• Zur Entlastung der räumlichen Situation werden seit dem Schuljahr 2015/16 zwei mobile Raumeinheiten 

eingesetzt, ab dem Schuljahr 2019/20 eine weitere Raumeinheit geplant 

• Aufgrund der Prognose ist mit einer Verlängerung der Standzeiten zu rechnen



GS Grimsehlweg  - Schulentwicklung
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Schuljahr Bestand Saldo Zuzug Wohnungsneubau Summe

2020/21 121 18 2 141

2021/22 82 17 6 105

2022/23 105 32 7 144

2023/24 86 37 6 129



GS Hoffmann-von-Fallersleben-Schule - Schulentwicklung

Fachbereich Schule: Stadtbezirksrat am 20.11.2019

• Als 2 ½-zügige Grundschule führt die GS Hoffmann-von-Fallersleben-Schule im Schuljahr 

2019/20 insgesamt 9 Klassen

• Aufgrund steigender Schülerzahlen wurden zum Schuljahr 2015/16 zwei mobile Raumeinheiten 

aufgestellt

• Die Prognose sieht für die kommenden Jahre konstante bis leicht fallende Schülerzahlen

• In der Schule befindet sich eine Schulbetreuungsmaßnahme



GS Hoffmann-von-Fallersleben-Schule - Schulentwicklung
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Schuljahr Bestand Saldo Zuzug Wohnungsneubau Summe

2020/21 63 0 0 63

2021/22 36 0 0 36

2022/23 41 -2 0 39

2023/24 48 -1 0 47



Schulverbund Bothfeld

Fachbereich Schule: Stadtbezirksrat am 20.11.2019

• Schulpflichtige Kinder der Flüchtlingsunterkunft Alte Peiner Heerstraße

• Zuständige Schule ist GS Gartenheimstraße

• Konzeptionelle Zusammenarbeit mehrerer Schulen im nahe gelegenen Umkreis 

der Unterkünfte

• Verteilung der Verantwortlichkeit auf mehrere Schulen

• GS Gartenheimstraße, GS Grimsehlweg, GS Hoffmann-von-Fallersleben

• Abstimmungsgespräche mit Schulleitungen und Landesschulbehörde, 

Unterstützung durch das Programm „Rucksack Schule“

• Schüler* innenbeförderung zur GS Gartenheimstraße und GS Grimsehlweg wird 

durch die Region finanziert

• Die Beförderung zur GS Hoffmann-von-Fallersleben wird übergangsweise durch 

den Schulträger finanziert



Die weiterführenden Schulen im Stadtbezirk Bothfeld-Vahrenheide

Fachbereich Schule: Stadtbezirksrat am 20.11.2019



Allgemeines

Fachbereich Schule: Stadtbezirksrat am 20.11.2019

• Die weiterführenden Schulen haben das gesamte Stadtgebiet als Einzugsbereich.

• Eine schulbezogene Prognose zur Auslastung erfolgt daher nicht.

• Mit Stichtag 30.06.2019 lebten insgesamt 3.143 Schüler*innen im Alter von 10- bis 

15 Jahren im Stadtbezirk Bothfeld-Vahrenheide; demgegenüber stehen 

Platzkapazitäten in der Sekundarstufe I von 2.160 Schulplätzen (die auslaufende 

Förderschule Albrecht-Dürer-Schule wurde nicht berücksichtigt).

• Im Stadtbezirk gibt es ein Gymnasium sowie zwei Integrierte Gesamtschulen, 

davon eine mit neu hochwachsender Oberstufe.



GY Herschelschule

Fachbereich Schule: Stadtbezirksrat am 20.11.2019

• Das Gymnasium Herschelschule ist 3 ½ - zügig konzipiert, wird in den letzten 

Jahren aber aufgrund des hohen Bedarfes fast durchgängig 4-zügig geführt

• Aktuell besuchen insgesamt 730 Schüler*innen, davon 18 in einer 

Sprachlernklasse, die Schule.

• Im Zuge des Ausbaus zu G9 soll das Gymnasium für den dauerhaften Betrieb als 

4-zügige Schule erweitert werden. 

• Die Planungen für die bauliche Erweiterung laufen derzeit in enger Abstimmung 

mit der Stadtplanung und der Unteren Denkmalschutzbehörde.

• Zum 01.08.2020 ist die Aufstellung von vier MRE zur Abdeckung des zusätzlichen 

Raumbedarfs durch G9 vorgesehen.

• Das Gymnasium bietet einen musischen Bildungsgang und nimmt daher auch 

überregional Schüler*innen auf.



IGS Vahrenheide-Sahlkamp

Fachbereich Schule: Stadtbezirksrat am 20.11.2019

• Die IGS Vahrenheide-Sahlkamp ist eine 4-zügige Schule im Sek. I Bereich und hat 

die Schwerpunkte Inklusion und Musik. Aktuell besuchen 613 Schüler*innen, 

davon 17 in einer Sprachlernklasse, die Schule.

• Seit dem Schuljahr 2016/17 gibt es zusammen mit der IGS Büssingweg und der 

IGS List eine gemeinsame Oberstufenkooperation am Standort der IGS 

Büssingweg. Zum Ende des letzten Schuljahres hat der erste Jahrgang das Abitur 

gemacht. 

• Die Aufstellung der geplanten Modulanlage mit vier Klassenräumen, einem in der 

Mitte teilbaren Mehrzweckraum sowie einer Lehrerstation und WC-Anlage 

verzögert sich voraussichtlich bis Anfang Juni 2020. Da die Modulanlage zur 

Entlastung des Raumdefizits errichtet werden soll, werden derzeit in enger 

Abstimmung mit der Schule Lösungen zur Überbrückung der Raumengpässe bis 

zur Aufstellung der Modulanlage erarbeitet. 

• Die Schule nimmt am Programm „Schule PLUS“ teil.



IGS Bothfeld

Fachbereich Schule: Stadtbezirksrat am 20.11.2019

• Die seit dem Schuljahr 2013/14 bestehende 4-zügige IGS Bothfeld bildet aufgrund 

der Genehmigung zur Bildung einer 4-zügigen Oberstufe in diesem Schuljahr 

erstmals einen 11. Jahrgang mit 75 angemeldeten Schüler*innen. Aktuell 

besuchen insgesamt 755 Schüler*innen die Schule.

• Im Zuge des Neubaus bzw. einer Komplettsanierung des Schulstandortes, wofür 

derzeit die Konzeptentwicklung in Bearbeitung ist, wird die Sekundarstufe I von 

vier auf fünf Züge erweitert.

• Die gymnasiale Oberstufe wird bis zur Fertigstellung des Gesamtprojektes in 

mobilen Raumeinheiten abgebildet werden.

• Die räumliche Abbildung des 11. Jahrgangs erfolgt übergangsweise noch im 

Bestand, bis  die 12 mobilen Raumeinheiten für die Oberstufe auf dem 

Schulgrundstück  aufgestellt werden. Die Planungen hierzu laufen. (Drucks.-Nr. 

2020/2019).



FöS Albrecht-Dürer-Schule

Fachbereich Schule: Stadtbezirksrat am 20.11.2019

• Die Förderschule Albrecht-Dürer-Schule ist die letzte verbleibende städtische 

Förderschule mit dem Schwerpunkt „Lernen“ und wird spätestens Ende des 

Schuljahres 2021/22 auslaufen

• Ab diesem Schuljahr nutzt ein Jahrgang der Oberschule Pestalozzischule 

Räumlichkeiten in der Albrecht-Dürer-Schule zur Kompensierung dringend 

benötigter Schulplätze im Oberschulbereich. Durch diese schulorganisatorische 

Maßnahme können zusätzliche Klassen an der OBS Pestalozzischule gebildet 

werden.

• Aufgrund der steigenden Anzahl von Schüler*innen ist von einer weiteren 

schulischen Nutzung des Standortes bzw. des Schulgrundstückes nach dem 

Auslaufen der Förderschule auszugehen



Vielen Dank für Ihre Aufmerksamkeit

Fachbereich Schule: Stadtbezirksrat am 20.11.2019


